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热点
找 记 者 上 壹 点

《速度与激情9》预售票房轻松破亿

“速激”系列可不只有“暴爽”
齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 师文静

不断升级的“速激”场面

“速激”系列与漫威系列、《变形金
刚》系列、《碟中谍》系列等一样，都是越
拍越勇、越拍越宏大的大片系列，但“速
激”系列远比其他系列要曲折得多。

2001年，低成本、无大咖演员的《速
度与激情》上映。故事是比较狗血老套
的卧底警察与黑帮的纠葛故事，整部影
片动不动就用飙车来解决问题，飙车场
面又多又刺激，贡献了两位男主角双双
开赛车跨越行驶中的火车的经典场面。
故事最终以卧底警察布莱恩救下并放走
黑帮“唐老大”而结束。这部影片汇集豪
车、美女、肌肉男、黑帮犯罪豪斗等劲爆
元素，迅速大火。

影片的名利双收让制片方认为“飙
车”才是观众最想看的剧情，才是制胜
法宝，以至于连续在第二部砍掉范·迪
塞尔饰演的“唐老大”角色，在第三部砍
掉保罗·沃克饰演的卧底警察布莱恩角
色，专注于飙车、车战大戏，贡献了高速
追逐战、开车撞游艇、悬崖弯道漂移等
经典刺激场面。但第三部主打愣头青飙
车的剧情，已严重偏离了《速度与激情》
一开始的定位，让观众对该系列大失所
望。还好环球影业是个大厂牌，在有利
可图的基础上，迅速调整战略，请回两
大主演，重新布局故事和人物，不再为
了飙车而飙车，而是将刺激的车战与黑
帮犯罪、悬疑元素紧密地融合在一起。
从第四部开始，“唐老大”团队逐渐壮大
并被“洗白”，作为对手的黑帮团伙实力
不断攀升，各种惊险刺激的车战场面接
连不断地上演。

《速度与激情》系列每部影片大约
有1/3时间是车战戏份，全球取景，上演
沙漠、森林、冰河、悬崖、高楼等各种场
景的飙车、救援大戏份，拍摄和制作水
准代表的是好莱坞电影工业的前沿水
平。《速激5》《速激7》被认为是目前该系
列中最好看的两部，影片故事紧凑，片
中车战的视觉效果到了登峰造极的地
步。《速激5》中“唐老大”团队要在金盆
洗手前大干一番，抢劫最富有黑帮的保
险库，同时“巨石强森”饰演的联邦特工
也出场，影片中的肌肉男近身肉搏、团
体飙车大戏精彩至极，出现了高速火车
偷赛车、赛车拖保险箱大型街战等戏
份。影片中大量的名贵赛车被砸成废
铁，场面十分震撼。《速激7》中，道恩·强
森、杰森·斯坦森、范·迪塞尔三大巨头
会合，肉搏大戏更带劲，山林追车戏、赛

车空中穿越高楼等大戏紧张刺激。影片
成了强情节、快节奏、高特效的超级大
片，很多场面令人难忘。

该系列每部影片都有自己独立的核
心故事，但是连起来看观众就会有很多
问号。从《速激1》到《速激9》，影片中“唐
老大”团队主要人物莱蒂、“韩”等不断
地死去又复活，以及为了延续复仇故
事，不断地在下一部影片出现更狠毒的
反派的“哥哥”或“弟弟”等情节设置，让
观众大呼这还是不是动作犯罪片，搞得
跟奇幻片似的。

炫酷外表下的温情

“速激”系列稀里糊涂拍到第四部，
才很好地将飙车元素与黑帮犯罪剧情交
融在一起，找准了故事的灵魂和影片的
精神密码。创作团队发现，光飙车炫技
不行，还得讲一个能感动人的好故事，
让这个系列有一个牵引观众继续观看下
去的内核。这个内核就是亲情、兄弟情。

从“唐老大”再到后来入伙的警察
布莱恩，“速激”系列的主角们不是毫无
瑕疵的正派大人物，不是代表正义一方
的特工，也不是保护人民大众的超级英
雄，他们游走在法律与黑帮秩序之间，
游刃有余，捉摸不透。警察答应洗清他
们的案底，他们就跟警察合作；而为了
利益，他们也会跟各类型黑帮合作或对
抗。既然这群人一开始就被定位于黑白
之间，那么创作者只能在其他角度为角
色寻找价值立场和情感共鸣。

“速激”第一部试图让观众认同的
价值观是，“唐老大”是地下赛车老大，
喜欢追求刺激，但其内心渴望的是通过
赛车达到人生的自由：“我醉生梦死，其
他一切都无关紧要。但在赛车的短短10
秒之间，我获得了自由。”而第四部电影
开始，“唐老大”和其他主角们都在一遍
遍地加深一个观念，那就是对亲情、爱
情、友情的无比珍视。“唐老大”一伙人
打劫了黑帮的保险箱后，他的祝酒词
是：“钱是身外之物，我们人生中最重要
的东西就是生活在同一屋檐下的人。就
在此时，就在此地，你永远在我身边，也
永远是我的家人。”

“唐老大”成为团队中的兄长，他的
“秩序”和操守影响着每个人，他也是这
样做的，为了女友、妻子、孩子和妹妹不
惜与黑帮以命相搏。这个人物虽不是被
金钱、毒品诱惑的邪恶黑老大，但也是
追求飙车、犯罪刺激的不安定分子。当
然也不能忽略这个人物身上带有个人抗
争、拼搏、冒险的精神，代表的也是好莱
坞影片中最核心的价值观念，那就是成
为守护家人、兄弟的平民英雄。

明星代言“翻车”不能道歉了之

□张莹

一周之内，先是马伊琍因
代言品牌涉巨额诈骗道歉，后
是关晓彤吃播植物肉被群嘲，
两位都是业内口碑不错的演
员，却前仆后继地在代言中出
现问题。明星代言频频“翻车”

为哪般？
看关晓彤吃“植物肉”水

饺，一开始大家的关注点在她
没有吞咽的动作，有假吃嫌疑，
自己都不吃的食物推荐给粉丝
和网友。更有网友质疑：“你先
吃一个月植物肉试试再来。”

“为何你的朋友圈都是妈妈给
你做的动物肉？”所谓己所不欲
勿施于人，人设有些崩塌。

关晓彤一直以来形象青春
健康，这次突然“翻车”，让人诟
病的不只是“假吃”。明星代言
一款产品，不仅仅是把它推销
出去那么简单，就拿关晓彤推

荐的植物肉来说，她告诉大家
吃植物肉健康又不胖，而事实
是，这种植物肉是人造肉的一
种，原料为植物蛋白，目前还处
于概念炒作阶段。更何况关晓
彤带货的这款水饺，228克卖到
30元，比普通速冻水饺还要贵。
很显然，网友这次不买明星的
账，诟病的不仅仅是假吃，还有
她作为公众人物的社会责任
感。

马伊琍代言“翻车”就更为
严重了。根据上海警方披露的

“套路加盟”相关案情，犯罪嫌
疑人通过收购或注册50余个奶

茶品牌，以虚假宣传对外推销
加盟服务，伺机实施合同诈骗。
目前，这一案件抓获犯罪嫌疑
人 9 0 余 名 ， 涉 案 金 额 逾 7 亿
元。随后，作为某奶茶品牌代
言人的马伊琍通过其个人及工
作室社交网络平台发表致歉声
明，并向受骗消费者、加盟商
致以歉意。这让人联想到早前
汪涵给一个借贷平台代言，代
言广告做得有声有色，后来这
个借贷平台被公安机关立案侦
办。

明星代言频频“翻车”，坑
的是消费者，明星们几乎无需

为自己的“事故”买单。顾及自
己形象的，出来道个歉，然后不
了了之。更多的是沉默，两位著
名女演员代言的某品牌燕窝，
因虚假宣传被罚20万元，两人
都选择了冷处理。

有网友调侃说，明星代言
翻车后，“道歉、解约、下次注
意”成为应对的标准流程。提高
明星代言的代价，约束明星对
代言品牌把关，一直以来多次
被提出。社会不能一忍再忍，应
探索出台法规规范代言，不能
让明星代言“翻车”仅仅是道歉
了之。

天天娱评

5月21日，影迷期待已久的超级大
片《速度与激情9》将上映。因热度很
高，这部影片在5月19日就轻松取得了
1亿元的预售票房。鉴于该系列前作第
8部、第7部在国内上映时都斩获超20
亿票房，牢牢霸占进口片票房的第二
位、第三位，《速激9》的票房也被不少
人看好。《速激9》是该系列持续20年来
的第10部影片，可谓实现了长盛不衰。

“速激”系列能全球大爆，与其独特的
赛车题材、刺激劲爆的追逐打斗场面
密不可分，但这个系列的成功，也离不
开影片对主要人物的深刻塑造、对核
心人文主题的一遍遍深化、对故事精
彩度的不断追求等。
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